Cuerpo de Redacción:

Lic. don Manuel Coto F Prof. don Justo A. Facio Don Joaquín Vargas Coto Don Ricardo Castro B

ANO 1

LA NOTICIA REPUBLICANA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REFUBLICANO

Director: LIC. ROMULO TOVAR

DIRECCION

362

ADMINISTRACION: Apartado No. 783

Atados al poste

Número suelto @ 0-10

Dos batallas ha perdido el Partido Agricola: la primera fue la reforma de la Ley Electoral, reforma que tendia a que en la organización de las Juntas Electorales tuvieran representación los partidos militantes. Para conjurar esa reforma hicieron un doble esfuerzo: evitar la discusión en la Cámara de Diputados por un acto de intemperante rebeldia en que apenas si se exhibio el Partido Agrícola y tratando de inducir al señor Presidente de la República a que, al formar las Juntas, lo hiciera tan solo con elementos neutrales. Ambos esfuerzos resultaron inútiles: la diputación agrícolo, en medio de la reprobación de la conciencia pública, tuvo que volver a ocupar las tribunas abandonadas y la reforma quedó lista para ser aprobda por el Ejecutivo. Por su parte, el señor Presidente de la República se nego a seguir el deseo del Partido Agrícola, e inspirándose en un sentimiento justiciero, formó las Juntes de acuerdo con la tesis racional de que los partidos tuvieran representación en ellas. La insidiosa sugestión del Partido Agrícola fue virilmente condenada por la opinión pública.

La segunda batalla perdida es la instalación de las Juntas Electorales, en las cuales las Presidencias y Secretarias fueron atribuidas a los representantes del Partido Republicano y del Partido Reformista.

El Partido Agrícola se duele de estos dos hechos y no sólo se duele sino que se desespera. Su desesperación fia llegado ahora a colmo. La reunión celebrada por el Partido Agricola, en la noche del sábado último, es uno de los más lamentables espectáculos de despecho, de rabia incontenida y de insensatez. Profunda debe ser la herida del Partido Agricola, cuando tan grande alharaca se ha hecho oir por esa herida. Quienes estuvieron presentes en la reunión echandista del sábado, partidarios o enemigos, han debido adquirir la convicción definitva y clara, de que el sentimiento de una derrota inevitable llena de pavor y flaqueza el corazón del Partido Agricola

Nosotros decimos que sí está vencido el Partido Agrícola, no sólo por su propia deblidad y pequeñez sino porque las Juntas Electorales han quedado a salvo de las influencias malévolas del Partido Agricola. La trascedencia de la acción de las Juntas Electorales, es esa: que van a ser ribunales imparciales, no a servicio de tal o cual partido político, sino a servicio de la más pura legalidad electoral.

Interesa que los ciudadanos no pierdan de vista este hecho y de que se afanen porque voten todos los hombres aptos y por evitar que no voten los muertos de Talamanca.

Pero están vencidos los agricolas en dos francas y leales batallas. Podran seguir lanzando rayos y centellas, podrán seguir gritando a todo pecho su congoja, podrán amenazar hasta con derramar la sangre, según dicen ellos; pero esa sangre no les llegará al cuello. Están vencidos!

Ahora todo es desatarse contra el señor Presidente de la República. Para ellos, es indudable que el ideal de Presidente no puede ser el Lic. Jiménez en 1913 ni el Sr. Acosta en 1923. Para ellos el ideal de Presidente es otro, es el de un funcionario que no hiciera más que ponerle la firma a las caprichosas pretensiones dictadas en la oficina del Lic. Echandi. No importa cuáles habrian de ser esas pretensiones ni que clase de responsabilidad habrian de pesar sobre la conciencia del Primer Magistrado. Qué importan a ellos los prestigios de un ex-Presidente? Lo mportante es coger el poder aun cuando para ello sea necesario mancillar las leyes de la Republica, cometer un crimen o flevar sobre la frente el estigma de una traición.

No es hora de eso, echandistas: el partido Agricola esta atado al poste y muerda, en su despecho y rencor, la cadena de hierro.

Los enemigos

En las entrañas del partido cchandista hay un fermento de odio contra el Lic. Jiménez, que es bueno considerar en este mo mento. El odio es el mal consejero de los hombres, y como sentimiento impuro que es, no puede producir más que impuros arrebatos y reprobables determinaciones.

San José, Costa Rica

Entre los heterogéneos compo nentes del partido agrícola hay hombres para quienes lo menos importante es que el Lic. Jiménez sea o no un buen estadista. Es más, cuando la fuerza de las cosas los obliga a mostrarse fieles con su propia conciencia, tienen que confesque el Lic. Jiménez será siempre un grande hom bre de Estado, y si no van a su casa modesta de Cartago en demanda de un parecer oportuno. citan al menos sus palabras, escritas como buenos argumentos. Pero también están mejor dispuestos a olvidar pronto y falazmente todo esto para satisfacer, en cambio, la concupiscencia del insano rencor que sienten contra el Lic. Jiménez.

Ese odio contra el grande hom bre se explica por diferentes razones, y en esto procedemos con el criterio incisivo del que hace la disección de un animal muerto; el echandismo es un animal muerto.

Odian al Lic. Jiménez aquellos que no le perdonan el inmenso pecado de haber puesto su corazón y su genio y su voluntad a servicio del pueblo. Para ellos el pueblo no es sólo abominable, sino despreciable, y ellos se resienten de que una figura prócera como el Lic. Jiménez, en vez de encerrarse en la vanidad que los otros atribuyen a las razones de casta, a pesar de que es insigne la prosapia del hombre a quien odian y es venerable su herencia de familia, pues to que está compuesta por servidores sinceros y nobles de Cos ta Rica, haya sacrificado todo su vano orgulio y se haya considerado, apenas, como un costarricense que no ve en el más humilde de los ciudadanos sino un representante de los anhelos y las virtudes de su propia patria. Porque es amigo del pueblo, condenan a don Ricardo lus enemigos del pueblo

Odian a don Ricardo todos a quellos que en alguna forma no fuvieron el valor moral necesa rio para comprender que, al re-Presidencia de la Corte Suprema de Justicia, no sólo reprobaba con altivez varonil el atropello entonces al disolver la Camara este era hecha no para que un de Diputados, sino que sentaha como precedente para la historia (Pasa a la 2a. página)

[nacional que hombres de su talla no le deben ningura humillación al gobernante. Después de ese atropello a las instituciones, otros siguieron comiendo el pan del gobernante. El Lic. Jiménez fué a profesar sencilamente su digno oficio de hombre de leyes.

Lunes 24 de Setiembre de 1923 Suscrición mensual @ 2.00

Odian a don Ricardo los que no le perdonan que en 1906, en vez de ir a la casa presidencial a saludar al viejo amigo y compañero de la vida que iba a ser Presidente de la República, fuera a sentarse con sencillez republicana y admirable frente a una tribuna de la Cámara de Diputados, llevando hasta aquel recinto la representación valerosa de los partidos populares, cuya acción había sido burlada por el circulo cletista, el cual manchó para la historia los prestigios de ese otro grande hombre costarricense, a quien hicieron presidente a costa de un crimen contra la república. Porque el Lie. Jiménez no enlodó su toga de hombre civi en ese estoulo desafuero, tienen necesariamante que odiarlo todos aquellos q' hicieron de su propia toga un andrajo al participar como culpables en aquel crimen.

Odian al Lic. Jiménez todos aquellos que le vieron erguirse en la tribuna de la representación nacional con todos los prestigios de su nombre, - salvado siempre de todos los desastres politicos, y con toda la fuerza de su espíritu, en actitud doblemen te vigilante y celosa y condenatoria contra el circulo gobernan te, en aquella lucha tremenda y midosa. la más épica que recuerda la historia del Congreso Nacional.

Odian al Lic. Jiménez todos aquellos que, a pesar de ser amigos del Lic. González Víquez adoradores suyos, y a pesar de su complicidad en la tragedia de 1906. y a pesar de que, por sus vinculaciones con el Lic. González Viquez, era natural que consideraran como propia la sanción que implicaba la actitud majestuosa y ciudadana del diputado Jiménez, tuvieron, por el imperativo de las circunstancies históricas, que convertirse en amigo del enemigo del círculo a que ellos pertenecía, don Cleto se quedó solo en la casa presidencial, y eso era de rigor: don Cleto, como Presidente era un sol que se apagaba y la aurora nunciar el Magistrado Jiménez la de nuevos días estaba de otro lado: el sol nacía en las cum bres del Irazú.

Odian al Lic. Jiménez los que que cometia el gobernante de creyeron que la presidencia de

Ricardo Jiménez será Presidente de la República

La siguiente circular se envió a todas las Directivas del Partido Republicano:

"Directiva Partido Republicano sabe que echandismo agonizante, propala falsa especie de que Republicanismo plegando bandera -acogió otra candidatura. Desmienta categóricamente semejante impostura. Jimenistas no deben impresionarse con esas falsedades de un enemigo que palpa su derrota. Triunfo Ricardo Jiménez más seguro que nunca.

R. CASTRO Q., Srio General".

Como se ve por este documento el echandismo se declara vencido: ha ido a los pueblos a proclamar una mentira; no han tenido los mensajeros y los directores del echandismo el menor escrúpulo en mentir ante el pueblo, ofendiendo de esta manera al pueblo, al cual viven engañando perpetuamente. ¿Y qué? ¿Qué importa que hayan ido a mentir? Peor para ellos. Peor para ellos porque el pueblo costarriconse se convence al dia siguiente de que toda la alharaca de los echandistas era una argua risible, sin sentido, sin genio sin honor, si . consecuencias; contra la mentira de ellos, alli está la elocuente realidad de los hechos: allí está el Partida Republicano, creciente como una tempestuosa marejada arrollando de sus últimas trincheras endebles al echandismo vencido, poniéndole en fuga vergonzante. Allí está el candidato del Partido Republicano al frente de sus huestes, inconmovible en su pedestal de bronce popular, cada día más alto sus prestigios, cada día más fuerte su espíritu, cada día ma profunda la convicción suya y de sus partidarios de qui victoria electoral es republicana y de que el Lic. Jiménez s el Presidente de Costa Rica.

Mientan los vencidos; muerdan el polvo amargo de la derrota: devórense a si mismos aquellos que no pudieron mo der la montaña jimenista, y vayan así de escarnio en escarnio, exhibiendo una alma hecha pedazos en medio de un pueblo que serenamente considera la mentira como la más reprobable manifestación del malvado.

El Partido Republicano llevará al Lic. don Ricardo Jiménez, en medio de resonante triunfo, a ocupar por segunda vez la Presidencia de la República.

Advertencia necesaria

I.a Directiva Central del Partido Republicano, creyendo prematuros los trabajos que se realizan en pro de varias cand.daluras a diputaciones, se abstiene, por ahora, de autorizar tales gestiones y manifiesta que a su debido tiempo, y en la forma más conveniente a los intereses del Partido. se ccupará de este asunto con todo el respeto que le merece la voluntad de los pueblos.

Previene, además, a los republicanos de todo el país contra los métodos que están empleándose por miembros de otro partido, quienes, con el deseo de alcanzar una ourul del Congreso, manifiestan que bien puede votarse para Presdente de la República por el Lic. don Ricardo Jiménez. y en la misma papeleta, por ellos, para diputados.

Los Republicanos no deben acoger más papeletas que aquellas que les presentarán miembros designados al efecto por las directivas respectivas y cuyos nombres serán conocidos en su oportunidad. Proceder de otra manera sería debilitar las fuerzas del Partido.

R. CASTRO Q., Srio. Gral.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Están caldeados los ánimos en Liberia

Los argolleros echandistas le niegan tombién la ciudadania a D. Elías Baldioceda

Un tanto caldeados andan los ánimos en la ciudad de Liberia con motivo de la resolución presidencial que borra del rol de la ciudadania al representante reformista de la junta provincial de Guanacaste, don Felix Rivas, y los reemplaza con don Elias Obando, de la misma filiación política.

A decir verdad, ninguna ventaja ha conseguido el echandismo sobre el reformismo con ese cambio, pues ambos senores-Rivas y Obando, -son buenos soldados de su causa, decididos e inconmovibles, pero si es de lamentar que a estas horas un ciudadano que hasta hoy se había considerado como costarricense legitimo y que otras veces había servido la delicada función de miembro de una mesa eleccionaria, se quede de un momento a otro sin patria, ya que en la que nació y viola luz primera, en donde nacio tambien la autora de sus dias y por cuyo suelo ha estado dispuesto a dar el concurso de su sangre, se le dice de la noche a la mañana: "Costa Rica no te considera como su hijo; busca tra ciudadania o quédate sin patria".

Esto no sólo es duro para un hombre sino que constituye el golpe más tremendo que pueda recibir en mitad del corazón.

Porque antes de ahora era verdad sabida, consagrada por los precedentes, que el hijo de cualquier centroamericano y de madre costarricense, con sólo aceptar una función púbica, alistarse en el ejército o manifestar su deseo de ser ciudadano, de hecho se le consideraba y se le tenía como tal.

Vale la pena de que nuestros juristas estudien este caso y digan la última palabra aoerca de él.

LA ALARMA CUNDE EN LIBERIA

Mas con lo anterior no ha terminado la alarma en Liberia: el mal de estar negando la ciucadanía cunde, al extremo que, de seguir prosperando las solicitudes de ese género, la mitad de los Guanacastecos se quedará sin votar de esta vez, por lo menos en aquellos cantones más cercanos a Nicaragua, en cuyos lugares la mayoria de las familias son de ascendencia nicaragüense.

Si no véase este caso morrocotudo.

Como al señor Faerron, don Francisco, y sus compañeros agricolorgolliles de Liberia, les saliera tan bien la trama contra don Félix Rivas, ahora se han lanzado contra el miembro provincial republicano, don Elias Baldioceda, solicitando igualmente sus sustitución por ser hijo de padre nicaragüense.

El caso parece estar en estudio o investigación, pues, según se sabe, el señor Presdente de la República se ha dirigido al propio señor Baldioceda interrogándole si alguna vez su señor padre, don Baltazar Baldioceda, optó en forma por la ciudadania o, en su defecto, cuándo la solicitó él (don Elias).

No sabemos como habrá contestado nuestro distinguido copartidario, pero es de suponer que lo habra hecho victoriosamente, a juzgar por los datos que a continuación damos.

Apenas se tuvo conocimiento en la capital del entredicho en que pretendian poner al señor Baldioceda, el diputado por el Guanacaste don Leonidas Briceño, se apresuró a dirigirle, de preferencia, el siguiente telegrama:

"Entiando que el padre de Ud. adquirió la ciudadanía, tácitamente, por el tratado Cañas-Jerez, del mismo modo que nuestro muy ilustre y recordado ex-Presidente don Ascens on Esquivel

Ud. es, pues, tan costarricense como el mismo don Julio Acosta.

Arrebatarle a 11d. la ciudadania ceria como negar que el Guanacaste es de Costa Rica.

Afmo. amigo.

LEONIDAS BRICEÑO".

A mayor abundamiento, nosotros, para ilustrar debidamente la cuestión, hemos podido recoger, a la ligera, los siguientes datos:

Oon Baltazar Baldioceda Estrada, padre de don Elias del mismo apellido, llegó a Costa Rica procedente de Nicaragua y se radicó en la que hoy es la ciudad de Liberia, allá por el año de 1819 de la época colonial. Allí le sorprendió la independencia de Centro América en 1821 y alli contrajo matrimonio por los años de 1836 a 1838. Muerta su primera esposa, contrajo segundas nupcias a fines de 1859. Durante la Campaña Nacional se presentó voluntario a prestar sus servicios bajo nuestras banderas y tuvo a su cargo la proveeduría del cjército. Murió a la edad de 86 años en Liberia, después de haber prestado a esta su patria, Costa Rica, importantes servicios, entre otros el de Gobernador de Guanacaste.

Se han dado, pues, con una piedra en los dientes los SAPIENTISIMOS argolleros que alláen la ciudad blanca pretenden arrebatar ciudadanías por medio de arguciosas socaliñas para alcanzar turbias victorias sacadas del bajo fondo de la baja intriga.

Por dicha los pueblos y los demás cantones del Guanacaste están de pie, amurallados contra cualquier corruptela o imposición; valerosa y decididamente de pie: altiva su conciencia, erguidos sus arrojos, incomable su voluntad. nerviido el brazo y listas las recias manos para llevar en alto a depositar en la urna electoral, el dos de diciembre próximo,-el gran día de la jornada victoriosa,-la papeleta que contendrá el nombre invicto de RICARDO JIMENEZ!

Don Francisco Cabezas

isocia a la profunda pena que duelo en la bandera azul de nues oflige a nuestra sociedad con motivo de la muerte del caballero | buen caballero y amigo exceten lon Francisco Cabezas Gómez, enviando el testimono de su simpatía a la estimable dama bezas Gómez, a doña Adela v. de Jiménez y a todos los deudos lel caballero fallecido.

La muerte del señor Cabezas I dad.

"La Noticia Republicana" se ¡ Gomez ha puesto un crespón de tro partido político, donce el te s e había alistado para renir i ... batalle cívica...

El entierro del Sr. Cabezas doña María Jiménez v. de Ca- Gómez fué una impresionante manifestación de duelo que puso de relieve las muchas simpatias de que gozeba en nuestra socie-

PERMANENT

Los Jefes Polítices **Echandistas**

Avisen inmediatamente los partidarios republicanos a a Directiva Central y a este periódico la conducta que observen los Jefes Políticos. No se tenga el menor temor en acusar a las autoridades parciales, en descubrir sus desmanes y en condenar sus actos vejatorios.

El Partido Republicaro tiene confianza sincera en las leclaraciones de imparcialidad hechas por el señor Presiiente de la República; pero eso no quiere decir que sea in-Jiferente a la acción atentatoria de sus funcionarios. Hay nuchas autoridades al estilo viejo que se erigen en pequeños

mezquinos déspotas en las regiones apartadas de la República para servir inicuamente a la causa política que profesan, a la cual se han vendido o de cuyo imaginario triunfo esperan una miserable recompensa, la recompensa de que se les permita seguir oprimiendo a los pueblos. Los puebles republicanos estén listos: vigilen a las autoridades y donde haya que hacer una acusación háganla inmediatamente. Estames seguros de que el señor Presidente escuchará las quejas de los republicanos. Pero en cuanto a los republicanos es bueno que también estén seguros de que, para afianzar la victoria final, las autoridades parciales deben ser reprimidas oportunamente.

BUSQUE La Noticia Republicana de mañana. - Le interesa

En nuestro número de mañana

Para dar cabida a todos los artículos relacionados con el momento actual, dejamos para nuestro número de mañana la publicación de la reseña en que, como de costumbre, damos cuenta de los brillantes éxtos obtenidos en la jornada cívica de aver por el Partido Republicano, en todos los cetros de la Remublica.

Gabriel Coronado, Sucesores TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS y toda clase de materiales

para zapateria SUELA DE LA MEJOR CALIDAD

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRENTA

Las bolas de los godos

ESPARTA, 22. - Partido a- les traerá "en una palabra" el rícola inventó la fenomenal pa | abandono completo de su ideal raña (bola), partidos republicano y volista se han fusionado, y que el gran desbande les dará su triunfo. Ya no encuen Pero estos tales entienden que la tran los pobres agricoleros arpatria fué creada por todo un in- gumentos como coger de incau signe pasado de virtud y heroici- tos a los pobres hijos de la padad, para colmar ambiciones pue tria. Dá verguenza verlos pailes y para satisfacer pasiones teando y vociferando en busca de un nuevo horizonte que

egoista de la mesa presidencial.

Esparta, como todos los pue blos honrados de Cesta Rica no se extraña de ver a los mendigos pidiendo limosna, Costa Rica tiene que ser del sabio de nuetro pueblo. Lic. Ricardo Jiménz O.

Corresponsal

LOS ENEMIGOS DEL LICDO. JIMENEZ

BANK ...

varón ilustre gobernara con jus ticia a una patria ilustre, siuo para colmar apetitos de politi quillos pedantes, para saciar in veteradas codicias, para satisfacer pretensiones menguadas de iecas y ridículas aristocracias. Cuando vieron que el gobernan te gobernaba para los costarricenses, sin miramientos a borro sos orgullosos; que gobernaba civilmente con religiosa sujeción a las leyes; que gobernaba para hacer una patria más fuerte y más noble, puesto que fué en su época cuando un presidente habló dignamente al representante del primer pueblo de la América, entonces se envenenaron el alma con rabia satánica contra el gobernante y el hombre.

Odian a don Ricardo los que no quieren perdonarle al ex-Pre sidente que en 1913, en vez de convertirse en un instrumento servil de los partidos políticos, en vez de hacer escarnio de la constitución, en vez de burlarse inicuamente del glorioso esfuere morales de Costa Rica, en don-

necho por todo un pueblo pa ra elegir a su gobernante, se pusiera en medio de la tormenta como un juez bueno y recto, como el más integro juez de la república, para salvar la voluntad nacional y para hacer evidente la vida de libertad ciudadana. Así fué como obligó a los partidos a batirse en campo abierto, en gesta eleccionaria de q' podian sentirse honrados los partidos y que no hay duda que llena de aura billante al presidente que vigiló esas elecciones.

Odian al Lic. Jiménez todos aquellos que no lo vieron desvivido por ganarse las mezquinas simpatias del General Tinoco, los que no pueden soportar sin afrenta que, mientras el mayor número andaba en la calle, disputándose el privilegio de poner le un laurel al nuevo gobernante, porque creían que lo iban a manejar de las narices, él, don Ricardo, se encerrara en la humildad de su casa, a contemplar con nostálgico desencanto la liquidación de todos los valores

de grandes y pequeños, o los pequeños por el ejemplo de los grandes, daban el espectáculo vergonzoso de poner las libertades individuales y nacionales, bajo el casco del caballo de Tinoco. Pero don Ricardo se mantuvo erguido, envuelto en aquel solemne silencio que condena con su impasibilidad los crimenes de los hombres, como la mon taña de su ciudad natal, siquiera como un signo de q' aun la patria vive en el ejemplo singular de una vida sin manchas, sin debilidades, sin flaquezas.

Y hay hombres, entre los enemigos del candidato del Partido Republicano, que no le odian, porque no son del todo injustos e insensatos y no dejan de comprender que el Lic. Jiménez es de homores.

ca gran patria para el Lic. Jiménez, pero que, ofuscados por la hora presente, sirven incondicio nalmente a sus odios, a esos odios pequeños, a esos odios entecos, a esos odios desvestidos de todo valor varonil. Es decir, olvidan su deber para tributar un homenaje al odio que los torpes enemigos del Lic. Jiménez levan tan como una bandera de oscuras pasiones en los campos de la patria, en los momentos precisos en que la patria reclama de todos sus hijos prudencia y sabiduría.

digno de Costa Rica y Costa Ri-

En nuestro número de mañana se estudiará editorialmente la impostura del echandismo relativa a una fusión de los partidos populares y la aparicion de un nuevo Candidato

DEL SABADO

Como estaba anunciado, el sábado celebró su reunión quincenal el llamado Partido Agricela: a dicha reunión asistieron todos los partidarios del echan dismo que los jefes pudieron reu nir en los alrededores de San José, así como los que hicieron venir a pié, en tranvías, en camiones y en trenes de todos los lugares con que la ciudad se co munica por medio de esos vehícu los. Pues así y todo, la reunión resultó tan mezquina que a varios echandistas ofmos lamentar se ahí mismo del lastimoso fra-

El grupo echandista estaba amontonado el la calle, frente al Templo de la Música; en las acertas y en fos parques, sólo había miembros de los otros par tidos, particularmente del Parti do Republicano, el cual acudió a oir los desafueros y los desahogos que la desesperación y la raba ponen en boca de los oradores verdes, ahora como nunca verque les producen los triunfos re publicanos, A todos los que hablaron esa noche les oimos decir horrores contra los otros par tidos y aun centra el Gobierno; pero nada nos hizo más gracia one el tono trágico con que a menazaron con la revolución si, ¡Viva el Partido Republicano, por la actitud imparcial asumi da por el Presidente de la República, no triunfaban en las efec ciones, triunfo con que desde el principio ellos contaban, por la creencia de que el Gobierno impondría a cintarazos la candidatura del Lic. Echandi, falto de los votos que el país le niega y con los cuales sólo podría triun far legalmente. Nada tan risi-

, ble, en verdad, como las bravatas del pequeño grupo echandistas; pero nada a la vez prueba i tan claramente su desesperación como esas mismas bravatas, pues un partido q' se siente fuer te por el número, no acude a esos desplantes y no exige del Gobierno otra cosa que una com pleta neutralidad. El cronista. alejado un momento de su asu v to principal, vuelve ahora a. él para decir que el echandismo introdujo el sábado un nuevo e ingenioso procedimiento para s traer gente de todo pelo, co-'er y tamaño, y ese procedimien to co sistió en tirar algunos grandes bombones en el lugal de la reunión para que ci vecin por el Echandismo de que el grat dario josefino, sorp andido por Partido Republicano se hubiera fu aquella novedad, acudiere a en sionado con el Volismo, Luego sigui terarse de lo que pasaba, aumen en el uso de la palabra don Valen tando así el número de los asis tín Acedo quien pronunció un dis tentes: pero ni con ese ridiculo curso q. gusto mucho al auditorio. expediente la reunión echandis ta pasó de ser un verdadero don Carlo Figuis, a quien hacía fracaso, tanto que ni siquiera des, en realidad, por la bilis los directores se atrevieron a iniciar un desfile, y fué, al retée el grupo de curiosos perte necientes al gran Partido Republicano alli reunido el que desfiló triunfalmente por varias calles de la ciudad al grito entusiasta de

Dentro de quince días volveremos a ver al partido echandis sa sufrir un nuevo fracaso; porque ya han observado ustedes que el echandismo sólo se atreve a reunirse eada quince días y gracias.

Cronista No. 13

fin del echandismo

JORNADA POLITICA DE AYER EN TURRIALBA

Ayer domingo 23 de setiembre ha pués de terminada nuestra reunión sido el torneo político más hermo_ so que hemos presenciado en este tanto por la cultura que se observó, como por la calidad de oradores que nos honraron con su visita. En pri mer término ocupó la tribuna don José Ramón Mesen, joven a quien ya habíamos tenido el gusto de ofr otra vez, y quien l'eyo un telegram Que en ese momento se recibia d la Directiva Central en que desau torizabali los Fumores propagado En tercer lugar subió a la tribuna muchisimo tiempo no lo veiamos por estos lugares, y que no sabíamos los puntos que calzaba en ma_ teria oratoria, pues en realidad su discurso fué un acontecimiento en Turrinha que no solo mereció el aplauso de los republicanos, sinó q fue felicitado por el Sr. Quirós, pr pagandista Echandista, cuando des

él hizo la suya, y también por varios elementos del Volismo. El Sr progresista cantón, y digo hermoso Figuis en el curo de su discurso dijo que el era casi turrialbeño pue do, profesores Joaquín García alif nacieron varios de sus herma nos, y que su cariño a Turrialba er inmenso, y ese pasaje le valió ul mar de aplansos, y por último hiz ta varas, escasísima. Nuestra aun bonito discurso un joven Arc samblea con diez veces más con de Santo Domingo de Heredia qui currencia. A las trece horas reutambién gusto mucho, y terminada nión magnifica en San Antonio la reunión después de las once de Entusiasmo delirante. Asamblea la mañana. La simpática comisión to presenciada con humos de ponmaba caballos para salir para san tífice por Roberto Chacón jefe e. Francisco de Tuis, y La Sulza, acum chandismo. Sencillo e ingenioso plir nuevamente con et deber de sa var a Costa Rica. procurando triunfo del Partido Republicano.

> Yo creo que Turriados debe habe estado orgullosa del exito político del domingo, y el que esto escribe que es un Agente Viajero de una Ca sa de Comercio de la capital, se per mite felicitar por este medio a los ha producido en la pequeña agra simpáticos oradores republicanos qu ese día hicieron gala de su orateria,

> > V. J. ROJAS M. Agente Vintero

Telegramas importantes de actualidad

A Leonidas Briceño

SAN JOSE

Tilarán, 22. - Tengo conocimiento que el señor Edmardo Béeche ha puesto un telegrama a don Angel Garrote en el que e dice que los jefes del volismo jimenismo se han unide, para de común acuerdo, lanzas como andidato un tercero, que posi-

lemente sería don Arturo Vo-Ruégole decirme qué hay de cierto. Caso contrario desmen-

ir se rumor. Contéstere ensequida.

Affmo- amigo

G. JENKINS

CONTESTACION

A G. Jenkins

TILARAN

Falso, de toda fals-lad in q se dice en el telegrama de re ferencia.

El chandismo en su derrota se bate yo la la desesperada y está dando lastimosos bandazos.

A eso se debe el ridículo telegrama aludido, que cortiene el absurdo referente a la fusión en favor de don Arturo Volic

El republicanismo va seguro a la victoria, con don Ricardo y sólo con don Ricardo.

Amigo affmo.

LEONIDAS BRICESO

El estimable joven don Carlos Pollini Fernández, conocido por su espíritu independiente, nos encarga decir que él no es echandista y que, por consiguiente los echandistas han cometido un abuso al incluir su nombre sin autorización alguna en la directiva verde de Curri dabat, donde el señor Pollini tiene propiedades.

Con gusto cumplimos el encargo, 'no sin llamar la atención una vez más hacia el modo de formar directivas que tiene el partido del Lic. Echandi: men tiras, inventos, suplantaciones y

Tomas Fernández

Acaba de recibir: Hierro para techos Papel imprenta Afrecho de trigo

Vidrios grandes para ventana

Arbitrariedades del Coman-Almacéni dante de Plaza de Cartago

nes terminantes del señor Presidente de la República, el Comandante Figueroa continúa e ercitando toda clase de arbitra riedades con el fin de sustituír por echandistas rabiosos a los moderados oficiales jimenistas que sirven en aquella plaza.

Con tal objeto, acaba de dest tuír al joven oficial don Mamel Alvarado Brenes y según auncia, se propone hader lo mis no con los demás oficiales de su lependencia que no han querilo someterse a tan odiosa imposición. El Comandante Figueroa quiere tener sólo echandis-

De Desamparados

LOS TRIUNFOS DE

LA FARSA Y EL ENGAÑO

Hermosisima asamblea pública hoy a las diez de la mañana.

DE UNA DIRECTIVA

Oradores egregios del Parti-Monge, José Guerrero y Rogelio Sotela ovacionados.

Reunión echandista a cincuen doctor convencido pueblo desam paradeño no quiere ni acepta ni

Por Telégrafo | caciques ni cacicazgos.

Llegó orador agrícila Anibal Amador a hacer reunión. No encontró ni partido ni partidarios. Regresó sin poder alzar tribuna.

Directiva echandista publica da hoy aquí, solemne y espante sa farsa. Publicaremos formida ble zarandeo. Enemigos rabiosos/descalabro Juntas Provin-

Llegó activo republicano Arta ro Solano M. Partido hizole entusaista recibimiento cuatro de la tarde. Don Arturo dispue. to, como siempre, a dar talento, actividad y esfuerzo a noble can sa republicana. Enemigos des concertados en todo el cantón.

Corresponsal

A RABIA ECHAND

Rabia, no otra cosa es lo que pación echandista, el acuerdo por medio del cual la Presidenca y la Secretaría de las Juntas Electorales han recaido en miem bros del Partido Republicano y del Partido Reformista.

En rigor, ese acuerdo no tiene nada de parficular, ni nada tam poco significa en cuanto a la libre actividad de cada partido, en relación con sus aspiraciones y su candidato; cada uno sigue independientemente su camino a lo largo de la campaña cuvo acto final ha de celebrarse el dos de diciembre.

El acuerdo que tan despechados tiene a los echandistas, no es otra cosa que un medio de legitima defensa frente a los abusos y a las tropelías en que con tanta frecuencia incurren las au teridades echandistas en perjuicio de los dos partidos populares, o sean, el Partido Republicano y el Partido Reformista.

El Partido Republicano nunca ha buscado el apovo de las autoridades, de que, en verdad. no necesita, desde luego que hoy por hoy, cuenta ya con núi mero sobrado de adeptos para obtener la victoria legal el dos de diciembre próximo, y desde su aparición en la liza, siempre se le ha visto clamar por que las autoridades se limiten a observar estrictamente los deberes que una respetuosa neutralidad les impone. A ese constante requerimiento nos obligaba, y nos obliga aún, la parcialidad manifiesta con que las autoridades echandistas han procedido y proceden para atraerle adeptos al Lic. Echandi.

, tas en el cuartel de su mando El echandismo, de otro lado, y no pudiendo conseguir esto por no ha guardado secreto en este zándolos con la destitución. La de de que cuenta con el apoye actitud opresiva del Comandan oficial y de que los agentes del te Figueroa está ya en pugna Gobierso le darían en definitiva insolente con las órdenes supe- el triunfo, no obstante el redu-

Pero ese mismo jactancioso aa one el señor Acosta, cansado larde no significa otra cosa que le tantos abusos y ir pelías, a un golpe de audacia, que un mi abe por destituír a sa vez al serable ardid, el cual, a la larubalterno indigno, que no res- ga, tenía que quedar en descuseta las órdenes de su jefe ni bierto, como efectivamente ha sucedido ahora, pues el señor

Presidente de la República, has to ya sin duda de las maniobras echandistas, no sólo ha confe mado su inquebrantable propósito de neutralidad en documen tos recientes, sino que también se ha presentado una vez más en los cuarteles militares y d policía de San José para decia rar enfásicamente, ante los gua-:ladores del orden y los sostena dores del Gobierno, que el Poder Ejecutivo no ha patrocinado ni patrecina ninguna candidata

La farsa del echandismo que da, por lo tanto, en descubierto, y esto es lo que últimamente ha pueste a rabiar al grupo de a golleros que dirige el cotarro e chandista y que creía atemorizar al pueblo haciéndole creer que el Gobierno apoyaba la can didatura del Lic. Echandi, y a lentando, a la vez, a las autoridades de su color político, para que con la esperanza de la impunidad, continuasen ejerciendo presión sobre los ciudadanos que no ceden a la mentira ni al dine ro, medios de que también ha querido servirse el echandismo para conquistar adeptos en fa vor de la causa impopular que representa y que constituye una grave amenaza para el país.

Don Enrique

DEL OBSEQUIO SEMANAL NUMERO 52

EN EFECTIVO DEL ULTI-MO DOMINGO

CIGARRERIA

M. DE MENDIOLA Y Co.

OBSEQUIAMOS a todos los clientes artistas de Cine



ART ACORD

Chocolates, Confites - Caramelos -

Nueva Gigarreria

SAL BLANCA Punta - Piedra Depósito donde Blen Castro y Co. * Ante: de comprar este * artícula siempre consul- * te nuestro precio.

cuanto se les ocurre.

Fósforos Dragón

Tel. 198. Ap. 614

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

Contrariando las instruccio-

las buenas, pretende ahora ame- particular, y antes bien, ha vedrentar a sus subalternos, amena nido haciendo jactancioso alarriores, y particularmente, del se cido número de ciudadanos que nor Presidente de la República: en los comicios próximos han pero todo tiene su medida, y de darle el voto al Lic. Echandi. esa misma conducta servirá paos derechos del ciudadano.

MANIFESTACI

Oficial del Partido Republicano

La Directiva Central del Partido Republicano cumple con el deber de informar a sus afiliados y al país con respecto a la actitud que ha asumido en la organización de las Juntas Electorales.

Compuestas las Juntas por un miembro representante de cada uno de los partidos militantes, gracias al esfuerzo desplegado por el Partido Republicano y al espíritu justiciero del señor Presidente de la República, era ineludible que dos de ellos debian entenderse para que aquellos cuerpos pudieran dictar acuerdos o resoluciones.

Además, los positivos y crecientes amagos de presión electoral por parte de señalados funcionarios, en pugna con las francas y reiteradas declaraciones de imparcialidad del lefo del Estado, han traido, por natural consecuencia, el enendimiento entre los miembros de las Juntas, representantes de las agrupaciones Republicana y Reformista, para el único efecto de la organización e instalación de las mismas, sin que tal hecho entrañe pactos actuales ni futuros compromisos, ni que con ello se entrabe la completa libertad de acción de los dos Partidos, ni el desarrollo normal del proceso eleccionario, pues el paso actual sólo tiende a garantizar para todos la libertad del sufragio.

La actitud de las autoridades y la lógica de los acontecimientos marcarán, dentro de una norma de energía, de justicia y de legalidad, el derrotero del Partido Republicano. siempre fiel a sus ideales y a su egregio candidato, seguro cempre de su fuerza y del espíritu que lo anima.

Nutre a los Ninos

Porque tan sólo contiene las substancias esenciales para la vida, que permiten que el cuerpo pueda transformar los alimentos en fibras organicas.

Agentes: Reardon Gordon & Co., P.O. Box 1058, Sa : Jose, Costa Rica.

Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

OBLEAS NEURALGINA

OBLEAS ANTIGRIPALES

lor de cabeza, neuralgia, etc. | Influenza.

Quitan en pocos minutos el do Para resfriados :: Trancazo

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

GRAN HOTEL CONTINENTAL

Este acreditado hotel ha quedado instalado en su nuevo y propo local. --- Dormitorios amplios y ventilados. ---Exquisito menú. - Confort moderno. 50 VARAS AL NORTE DE LA IMPRENTA ALSINA

Mata Calenturas

Remedio infalible para el Paludismo, Malária y toda Fiebre o Calentura.

DOSIS: Una cucharada cada 3 horas

DE VENTA EN

VENDE BARATO LOS SIGUIENTES ARTICULOS

THE RESERVE AND PROPERTY.				
Géneros para s bana de	Q	6.00	a Ø	3.50
Medias para niño de	m	3.00	**	1.50
Jéneros floreados de		2.00	a	1.00
Jamisas para muchachos		2.00		1.25
Corsets finos de		15.00	a	8.00
Tirantes de seda de		6.00	a	3.00
Camisas fuertes de		4.50	a	3.90
Lanillas doble ancho de		2.00	a	1.00
Paraguas de seda señora		16.00	a	9.00
Pañotes para sobretodo				3
de señora de		7.50	a	5.00
Lapatillas chiquitas de		3.00	a	2.50
Zapatillas cosidas para		-		
niño de		6.00	a	5.00
Sombreros para hombre		9.00	a	5.00
Medias bordadas de Sra.		10.00		7.50
Para hacer vestidos la medida, más baratos				
que en otras sastrerías, cuento con un maes-				
		The second second second	A THE PARTY NAMED IN	

FRENTE AL PASAJE JIMENEZ

tro de tijera competente

llame Ud. a este número y le contestarán de

LA GRAN VIA

UD. PUEDE PEDIR LO QUE GUSTE PARA SU CASA Y LE SERA ENVIADO INMEDIATAMENTE

Notable en el tratamiento de las enfarmadades de la piel; sarna, grasquiña, escema, picazón y demás

afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias



Toman Hierro Nuxado; el hierro organico para producir sangre rica, fuerzas y resistencia.

Por millares se cuentan las personas que ven apotarse su vitalidad a la edad en que debieran de gozar de la robustez que hace frente a las enfermedades, simplemente proque no se dan cuenta del mal estado de su sangre. Sin hierro organico la sangre no absorbe el oxigeno vital, y sin oxigeno no hay modo de convertir los alimentos diarios en elementos de vitalidad. Pero boy la ciencia hace posible

obtener hierro organico (como el hierro de la sangre misma y como el que se obtiene de ciertas frutas y legumbres) en las buenas boticas Además, "Hierro Nuxado" contiene

bajo el nombre de "Hierro Nuxado." el principal constituyente quimico de la fuerza nerviosa y es, por lo tanto, un verdadero alimento sanguineo y nervino, que contribuye a la produc-ción y recreación de los glóbulos rojos de la sangre. Así abastece al organismo las sustancias que las fuerzas vitales necesitan para darle la potencia física y mental que se acumula en los centros nerviosos del hombre. "Hierro Nuxado" puede tomarse con entera confianza; en muchos casos en dos semanas ha aumentado las fuerzas y resistencia de personas débiles, nerviosas que habían desesperanzado de recobrar su vitalidad. Sepa lo que es gozar de verdadera salud y robustez; tome

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerias

Servicio de Vapores

BLAS, barán el servicio regular entre Limón y posson; en su gando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principlando con el vapor SAN GIL que saidrá de Limó el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarie de Limon, directamente para Boston.

Les vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, 8 harán el servicio regular entre Limón y Nueva nora Da renida saran escala en la Habana y Cristóbal, llegando a ruerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso salurán le Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristocat y mabana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limon, Cristóbal. Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Biders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince dias, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, baciendo escala en Cristobal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga-Para más informes dirigirse a las oficimas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores asso & Piris Sucs.

G. P. CHITTENDEN .- Administrador.

San José, abril 9 de 182.

CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y ABARROTES --- IMPORTACION DIRECTA

Despachamos mercaderías a domicilio Visitenos y se convencerá de nuestros bajos precios

PASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno San José, Costa Rica. - Ap. 934 - Tel. 872

Las dos mejores HARINAS que hay actualmente en plaza Depósito en la Panadería "LA JOSEFITA", Ciento cincuenta varas al Sur del Hotel Washington

FAUSTO CALDERON COTO

Samuel and the same of the sam Anunciese en La Noticia Fifitilita